

2 -LA REUSSITE DES J.O., C'EST L'HOMME

Mgr Claude FEIDT - Archevêque de Chambéry

Notre rencontre de cet après-midi donne le départ de la dernière étape préparatoire de nos Eglises aux Jeux Olympiques.

Je tiens d'abord à remercier l'équipe J.O.E.L. et son président animateur, le Père Rémi Doche, pour tout le travail de réflexion, de relations et d'informations qui a été réalisé depuis 1987. Par eux, l'Eglise n'est pas étrangère à l'événement olympique : des célébrations sont prévues, des orientations données ; l'étude religieuse paysagère des J.O. est faite !

Maintenant, il faut la mettre en œuvre partout : c'est le travail de tous les baptisés, aussi bien ceux qui sont les responsables et les architectes des Jeux Olympiques que nous tous, qui vivons et vivrons ces jeux "au ras des pâquerettes", c'est-à-dire dans nos conseils municipaux et pastoraux, dans les syndicats d'initiative, dans les associations sportives et autres, dans nos quartiers et nos villages de Tarentaise...

La saison pré-olympique est déjà bien commencée !

Nous mesurons davantage aujourd'hui les chances et les risques des J.O., leur apport à nos vallées et à la Savoie.

Cela a été, et c'est encore, le branle-bas en Tarentaise, et jusqu'à Chambéry ! On bâtit, on aménage, on restaure. La Savoie, en rattrapant son retard, se refait une beauté, avec ses équipements nouveaux (autoroutes, tunnels, hôpitaux, viaducs, pistes variées...). La Tarentaise n'est plus, et ne sera plus, comme auparavant.

Mais cette forme olympique cache des soucis : on a le vertige devant le coût estimé et le coût réel... incertain. Qui paiera l'ardoise si déficit il y a ? Quelle sera l'ardoise fiscale après 1992 ?

On attendait un miracle économique... On attend avec crainte l'après de "ce quelque chose qui s'est bâti chez nous, parfois sans nous". Les J.O. seraient-ils devenus aujourd'hui pour certains le chantier des illusions perdues ?

Et pourtant, grâce à eux, nous bénéficions déjà de certains avantages malgré les entraves apportées dans notre quotidien : circulation difficile, bruit, passage de visiteurs étrangers...

Mais tout n'est pas encore achevé. Jean-Claude Killy disait : "Le cœur des Jeux est bâti, il faut lui donner une âme". Puisse une âme avoir guidé le cœur des Jeux ! Une fois encore j'invite nos communautés chrétiennes à s'engager avec courage et ténacité dans ce qui est notre mission d'Eglise dans les J.O.

Pour cela, je voudrais ajouter d'autres orientations à celles que nous nous sommes données cet après-midi, et surtout dégager la conviction fondamentale qui doit nous guider.

☆ J.O.E.L. a prévu :

- **Un service cultuel**, qu'il nous faut maintenant adapter, dans chaque site et vallée, aux visiteurs potentiels ; ce doit être notre œuvre :

- Mettre nos églises et chapelles en état d'accueil : ordre, propreté, restauration des bancs...

- Créer un accueil d'Eglise :

- par un affichage de la vie paroissiale et diocésaine,

- par des guides qui sauront faire parler les pierres, les fresques, les statues... à certaines heures,

- Mais surtout par un accueil qui favorise le recueillement, la prière, l'écoute de la Parole de Dieu ; les équipements techniques modernes peuvent nous y aider.

- Les richesses artistiques de nos lieux de culte, bien mises en valeur, ne pourraient-elle pas être "un langage de la foi" pour ceux qui viennent les voir ?

- **Si nos églises** retrouvent le sens de l'accueil, elles donneront à ceux qui passeront dans leurs murs l'envie de revenir dans ces lieux révélateurs d'une présence et de la vie d'une communauté.

☆ - **Il nous faut développer l'aspect festif de nos assemblées**, notamment par les chants, mais aussi expositions, photos, symboles... Si le génie et la main de l'homme ont renouvelé la nature en de nombreux points de nos vallées, et provoquent ainsi parfois notre admiration, ces créations nouvelles doivent nous amener à l'action de grâce envers Celui qui a donné un tel pouvoir aux hommes. Plus que tout homme, un chrétien doit être créateur à l'image de Dieu, et Le remercier de cette collaboration.

☆ - La conviction fondamentale qui doit nous animer :

Si nous insistons tant pour entreprendre de telles actions, c'est que nous sommes porteurs de la Bonne Nouvelle de Jésus-Christ, et que nous sommes présence de Jésus-Christ au monde. Par notre baptême, nous avons hérité de l'identité de Jésus-Christ : le fils de Dieu et le frère de nous tous. A nous de marcher à sa suite, puisqu'il nous a donné capacité et mission de le suivre.

Un frère chrétien du XIV^e siècle (au temps où nos Eglises ne s'étaient pas encore séparées) avait déjà cette conviction, lorsqu'il écrivait :

*"Christ n'a pas de mains, il n'a que nos mains pour faire son travail aujourd'hui.
Christ n'a pas de pieds, il n'a que nos pieds pour conduire les hommes sur son chemin.*

Christ n'a pas de lèvres, il n'a que nos lèvres pour parler de lui aux hommes.

Christ n'a pas d'aides, il n'a que notre aide pour mettre les hommes à ses côtés.

Nous sommes la seule Bible que le public lit encore, nous sommes le dernier message de Dieu écrit en actes et en paroles".

Deux repères pour l'annonce de cette Bonne Nouvelle :

1- La réussite des J.O., de cette immense fête mondiale, c'est **l'homme,** l'homme sportif, mais aussi l'homme du quotidien, et **la rencontre des hommes.**

Toute rencontre ou compétition doit être marquée par l'estime, le respect de l'autre. Ainsi progressent amitié et paix entre les peuples.

Nous avons parlé, cet après-midi, de l'accueil, tout spécialement de l'accueil des saisonniers. Si ce souci pouvait imprégner la mémoire collective de telle manière qu'après les J.O. il demeure constant dans nos esprits et dans nos modes de vie !

Nous aurons à réfléchir aussi sur ce qui fait la valeur de l'homme. Au-delà des médailles, des podiums (qui peuvent "fabriquer" des idoles envierées), il y a la maîtrise de soi, la bienveillance, le service, le travail d'équipe. Les Paralympiques sont là comme le symbole des valeurs vraies de tout homme.

Nous ne pourrons dire que les J.O. sont véritablement achevés qu'après la clôture des Paralympiques car, à nos yeux de chrétiens, ils sont aussi importants pour révéler l'homme que les J.O. qui les précèdent.

2- Que tous les hommes aient part à cette immense fête.

Qu'elle n'enfonce pas les uns, et comble les autres d'honneurs, d'ambitions. Qu'elle n'accentue pas certaines cassures de nos communautés, mais renforce l'entraide, l'esprit associatif.

Dès maintenant il faut prévoir les retombées possibles de cet immense théâtre... passager et, après les Jeux Olympiques, continuer à être présents à la vie des hommes.

Alors, Dieu verra que les J.O. étaient bons...

**La Bible nous dit
que Dieu s'est engagé
dans l'histoire d'un peuple,
dans l'histoire des hommes**

